

Contactez nous

Coordinateur général

Eric Lerebours

lerebourseric@gmail.com

06 64 12 84 48

Coordinateur Belgique

Alick Sytor

a.sytor@skynet.be



Service d'Optimisation des Homélies

**Comment créer et animer une équipe
SOH**

Ils abordèrent Philippe qui était de Béthsaïde en Galilée, et lui firent la demande : ‘Seigneur, nous voudrions voir Jésus’. Jn12,21

Les homélies représentent aujourd'hui une occasion privilégiée pour annoncer la Parole de Dieu. Tout doit être fait pour que l'homélie soit une occasion de voir, de rencontrer Jésus.

1. Qui sommes-nous ?

SOH est un Service d'Eglise composé de laïcs bénévoles formés dont l'objectif est d'accompagner les prêtres, séminaristes, diacres et laïcs missionnés, pour améliorer leur communication orale afin que la Parole de Dieu soit mieux comprise, reçue et mise en pratique par ceux auxquels elle est adressée au cours des homélies¹.

Créé en 2007 par Didier Mellière, en accord avec la Conférence des Evêques de France et le Responsable du Service National pour la Pastorale Liturgique et Sacramentelle (SNPLS), SOH s'est développé en France avec l'appui de Mgr Michel Aupetit et en Belgique en 2012 sous l'impulsion du Dr. Philippe Lauwers.

L'important n'est pas ce que les prédicateurs veulent dire mais ce que chaque membre de l'assemblée emporte avec lui.

Les formations proposées par SOH portent sur la forme des homélies, le "comment", les "voies et les moyens" dont l'importance a été rappelée par le Pape François dans *Evangelii Gaudium* : « *Certains croient pouvoir être de bons prédicateurs parce qu'ils savent ce qu'ils doivent dire, mais ils négligent le comment... L'importance évidente du contenu de l'évangélisation ne doit pas cacher l'importance des voies et moyens.* » (EG 156). La forme concerne la communication non verbale du prédicateur, regard, voix, gestuelle, mais aussi la structure de l'homélie avec un message unique, une accroche, des silences...

¹ Le terme **Homélie** est réservé à la prédication faite par un ministre ordonné (prêtre ou diacre). Pour parler de la prédication faite par un laïc lors de funérailles, le terme **Commentaire de la Parole** doit être utilisé. Pour simplifier la présentation, seul le terme Homélie est utilisé dans la suite du document.

En pratique

- les modalités d'annonce sur les formations SOH et d'invitation des prédicateurs doivent être discutées avec le responsable de la formation permanente des prêtres du diocèse et l'animateur de la fraternité diaconale lorsqu'une telle structure existe au sein du diocèse. Pour les formations destinées aux laïcs engagés dans la pastorale des funérailles, l'interlocuteur privilégié est le responsable diocésain de la Pastorale sacramentelle et liturgique.
- le témoignage de ceux et celles qui ont déjà suivi une session SOH est le moyen le plus efficace d'inciter les prédicateurs à s'inscrire à une session car les participants expriment de manière quasi unanime leur satisfaction de la formation reçue.
- le contact direct avec les prédicateurs doit être au cœur de l'engagement des auditeurs SOH. Il faut avoir l'audace de leur proposer, avec tact et empathie, la formation SOH et les inciter à visionner les témoignages d'anciens participants, à nouveau sur le site suivant : www.SOHcatho.org

6. Financement

Les formations sont dispensées gratuitement par les membres bénévoles de SOH.

En revanche, tous les frais d'organisation des sessions (locaux, repas, reprographie, déplacements) ont vocation à être pris en charge, dans la mesure du possible, par la structure dont dépendent les participants (diocèse, séminaire, communauté). En cas d'impossibilité, chaque équipe s'adaptera aux conditions locales.

Deux modes de fonctionnement sont envisageables pour l'analyse des homélies :

- soit confier à chacun des auditeurs l'étude d'un point précis : la structure, le plan, l'accroche, la communication non verbale, etc... Dans ce cas, cette répartition des tâches doit tourner de manière prédéfinie et un fonctionnement en binôme doit permettre de pallier une absence imprévue,
- soit chaque membre peut intervenir sur l'ensemble des éléments de l'homélie sur invitation du responsable.

Les membres de l'équipe se partagent les autres responsabilités :

- la vidéo : enregistrement et visionnage sur micro-ordinateur. La maîtrise de ces techniques nécessite de s'y former,
- l'organisation matérielle : réservation et installation des locaux, éventuellement de l'oratoire, repas, collation d'accueil,
- les convocations : veiller à ce que les dates soient fixées suffisamment longtemps à l'avance tant pour l'équipe que pour les inscrits afin que chacun les réserve sur son agenda.

Chaque équipe reste libre d'adapter le déroulé des séances en fonction de ses préférences et du contexte local, l'essentiel développé ci-dessus devant être respecté.

5. Comment inciter les prédicateurs à s'inscrire ?

L'expérience montre que, quelque soit le milieu professionnel concerné, faire la démarche de suivre une formation à la communication orale se heurte à des réticences parfois vives. Les spécificités de l'homélie, acte liturgique, et l'engagement très personnel du prédicateur qu'elle implique de sa part ne peuvent que renforcer ces réticences qui expliquent les difficultés rencontrées par SOH pour inciter les prédicateurs à suivre les formations proposées.

Dans une Homélie, la forme est au service du fond. C'est la raison d'être du Service d'Optimisation des Homélies ! De nombreuses personnes suivent au moins une fois dans leur carrière professionnelle des formations de perfectionnement en communication orale. Pourquoi les prédicateurs échapperaient-ils à cette nécessité du monde actuel ?

De 2007 à 2021, plus de 1.500 prédicateurs ont bénéficié de cette formation pratique en France et en Belgique. En s'appuyant sur le charisme et l'expérience propre à chacun, SOH familiarise les prédicateurs à des outils de communication, permettant d'améliorer l'attention des fidèles ainsi que la compréhension et la mémorisation du message que le prédicateur souhaite transmettre.

2. Quelles formations ?

La formation proposée par SOH est basée sur des ateliers pratiques en petits groupes de 3 prédicateurs, animés par 4 à 5 membres de SOH. Une session de formation est composée de 4 séances d'une demi-journée, si possible à deux semaines d'intervalle. Chaque séance est suivie d'un repas permettant d'approfondir les échanges. Chaque séance associe de courts exposés théoriques et des exercices pratiques au cours desquels chaque prédicateur prononce une homélie qui fait l'objet d'une analyse collective, précise et constructive des points forts et des points à améliorer, avec le support des techniques de vidéo/restitution. En fin de session, une écoute individuelle en paroisse est proposée dans les mois qui suivent la formation.

Un module de formation spécifique est également proposé aux laïcs missionnés pour la Pastorale des Funérailles afin de les aider dans leur commentaire de la Parole.

Bien entendu, les auditeurs œuvrent bénévolement dans un esprit de bienveillance fraternelle et d'humilité au service de l'annonce de la Parole.

Pour plus de détails sur nos propositions, nous vous encourageons à vous rendre sur le site de SOH : www.SOHcatho.org

3. Comment créer une équipe SOH ?

Un préalable : présenter SOH aux responsables diocésains

En tant que chrétiens, nous travaillons dans les diocèses sous l'autorité de l'évêque. Rien ne se fait sans son aval. Lorsque la création d'une nouvelle équipe SOH est envisagée au sein d'un diocèse, il est donc indispensable de demander à rencontrer l'évêque ou le vicaire général, éventuellement à deux ou trois, pour leur présenter notre démarche. L'idéal est de disposer pour cette rencontre d'un projet déjà bien structuré avec notamment le nom d'une ou deux personnes prêtes à s'engager dans la création de la nouvelle équipe.

SOH intervient aussi dans les séminaires. Les formations sont toujours programmées à la demande du recteur et de l'équipe pédagogique.

Choisir les membres de son équipe

Il n'y a pas de "profil-type" de l'équipier SOH mais les animateurs SOH doivent :

- être convaincus de l'importance de la transmission de la Parole et en particulier de la nécessité d'améliorer les homélies,
- accepter une démarche de respect, d'humilité et de bienveillance à l'égard des prédicateurs,
- disposer d'une grande capacité d'écoute et de concision, de discernement et de retenue.

La composition de l'équipe doit essayer de respecter l'équilibre homme-femme et de refléter la diversité socio-culturelle et démographique du diocèse.

Former les membres de son équipe

Une nouvelle équipe SOH ne peut pas commencer à former les prédicateurs sans avoir au préalable reçu une solide formation. SOH propose différents moyens pour assurer cette formation :

- assister en observateur à une session dans un autre diocèse pour s'imprégner de l'esprit dans lequel officient les auditeurs,
- organiser des séances "à blanc" avec l'appui de membres d'équipes SOH d'autres diocèses. Au cours de ces séances "à blanc" les futurs animateurs s'entraînent à faire les courts exposés théoriques sur la méthodologie SOH et surtout s'approprient la grille SOH d'analyse structurée des homélies en visionnant des enregistrements vidéo d'homélies avec l'aide d'animateurs SOH expérimentés,
- bien sûr, lire individuellement les documents SOH pour en maîtriser la méthodologie.

4. Comment fonctionne une équipe SOH ?

Chaque équipe est composée d'un responsable et d'au moins 5 à 6 auditeurs. Une équipe ne fonctionne harmonieusement que si la répartition des rôles est clairement définie et acceptée par tous. Cette répartition fait l'objet d'une rotation tous les 3 ans.

Le responsable de l'équipe

- assure l'animation de l'équipe, la planification et l'organisation des sessions, la répartition des rôles et missions de chacun,
- veille à toujours travailler en lien avec les responsables diocésains et avec la Coordination Générale de SOH,
- coordonne les différentes actions de recrutement des participants aux sessions.

Les auditeurs

Au nombre de trois ou quatre par session, leur rôle est essentiel. Leur mission :

- présenter à tour de rôle, les exposés théoriques de la méthodologie SOH,
- participer à l'analyse structurée des homélies prononcées par chaque participant.